
MEMÓRIA DA REUNIÃO 
 
COMISSÃO DE SAÚDE DA MULHER 
 
CURITIBA, 29 DE SETEMBRO DE 2011 
 
Presentes: 
Coordenadora Adjunta: Rosalina Batista - ASSEMPA 
Relatoras: Aline Pinto Guedes – CRP-08 e Terezinha Pereira- Secretaria 
Municipal da Mulher de Maringá. 
 
Adelina Delorence Santos: ASSEF 
Denise Maria Régis: CREFITO – 8 
Gisele Schmidt: União Brasileira de Mulheres 
Heliana: Rede de Mulheres Negras 
Ligia Aparecida Cardieri Mendonça: Sindsaúde 
Livia Diniz Sola: FAMOPAR 
Maria Elvira de Araújo: ANEPES 
Maria Lúcia Gomes: ASSEMPA 
Odete Antunes de Oliveira – HUM-UEM 
Terezinha Maria Mafioletti: Rede Feminista de Saúde 
 
 
Justificativas de ausência: Rogéria Fadel Ribas; Alaerte Leandro Martins; Yle 
Axé Opo Omin; Tenente Luci Belão, Sueli Galhardi e Elaine Galvão. 
 
Pauta: 
Informes Gerais 
Informes da RIAMULHER 
Apresentação dos critérios para implantação do Prog rama Mãe 
Paranaense nos Hospitais – Dra. Rogéria 
Apresentação do Mapa das Violências – Isa Hermann 
 
A reunião iniciou às 14h30 com os informes. 
 
Informes: 
Ligia informa que foram consultadas tres pessoas para estarem na oficina da 
Conferência de Saúde e confirmou-se o nome da senhora Suzi de Florianópolis 
e que ela já encaminhou os dados e gostaria de saber como se encontra a 
situação de passagens, hospedagem, quem vai buscar no aeroporto. 
Sandra informa que que virão a senhora Suzi e Clair Castilho e que tudo já está 
acertado com relação aos aéreos, hospedagem e que a SESA vai disponibilizar 
o carro para buscá-las no aeroporto, mas que considera importante uma 
pessoa da Comissão Saúde da Mulher também estar no aeroporto para 
recepcioná-las. 
Terezinha Mafioletti manifesta dúvidas sobre a inscrição da oficina e Rosalina 
esclarece que a partir das 7:30 no credenciamento já será oferecida a oficina e 
que tem limite de vagas. Também coloca que @os conselheir@s estarão 
auxiliando na estrutura da Conferência orientando @s participantes. 



Sandra coloca que o Hotel Nikko ganhou a licitação para as reuniões das 
Comissões e esclarece que existe a possibilidade do Nikko sublocar e as 
reuniões passarem a ser realizadas na Funpar caso as comissões considerem 
que o espaço é adequado e todas as presentes considerarm o espaço muito 
bom e contempla as necessidades. 
Ligi faz uma sugestão de frase para ser utilizada na oficina: educação sexual 
para orientar, anti-concepção para prevenir e aborto legal para não morrer. 
Terezinha Pereira informa sobre as conferências municipais/regionais que 
estão ocorrendo e os resultados positivos já estão sendo percebidos, 
destacando a criação da Diretoria de Políticas para as Mulheres em Colombo e 
da Secretaria Municipal da Mulher em Chopinzinho. Também coloca que está 
participando do maior número possível de Conferências, assim como outras 
companheiras do Conselho da Mulher também estão se disponibilizando e 
participando de outras conferências. 
Terezinha Mafioletti informa que foi comemorado o Dia Internacional Latino-
Americano e Caribenho da despenalização do Aborto.Também informa sobre a 
aprovação da Portaria 227 do Ministério da Saúde que está liberando recursos 
para projetos sobre violência e acidentes, como o Projeto Academia da Saúde 
e o Projeto VIVA.  
Rosalina informa que encaminhou um documento para a Secretaria Executiva 
do Conselho Municipal de Saúde de Londrina a respeito das denúncias que 
tem recebido sobre as mulheres que fizeram mamografia e preventivo de colo 
de útero e uma vez detectado alterações, tiveram que ficar até 180 dias na 
espera. 
Terezinha Pereira faz um relato da experiência de Maringá na aquisição dos 
equipamentos de ultrassom junto ao Consulado do Japão e a Campanha de 
Prevenção através da Lei de autoria da Deputada Cida Borghetti que é o 27 de 
novembro e que reduziu significativamente a mortalidade por câncer de mama. 
Ligia propõe que a questão sobre a demanda reprimida e o problema da fila de 
espera para biópsias seja encaminhada nesta reunião como pauta, uma vez 
que outros pontos da pauta não poderão ser discutidos por falta de quórum. 
Todos da comissão concordaram. 
Rosalina conta que em Londrina as vagas para fazer o exame de mamografia 
sobram, porém os encaminhamentos e a resolutividade são ineficientes.  
Rosalina informa sobre oficio recebido da Rede de Mulheres Negras sobre o VI 
Seminário de Mulheres Negras e Saúde que convida a Comissão a indicar uma 
representante para coordenar uma mesa redonda e oferece 5 vagas para 
participação. O seminário vai acontecer nos dias 11 a 13 de Novembro no 
Hotel Centro Europeu, próximo ao Shopping Estação, em Curitiba-PR. 
Fica deliberado que Ligia coordenará a mesa representando a Comissão e, 
Maria Elvira, Terezinha Pereira e Denise participarão do evento.  
 
Informes do RIAMULHER: 
Terezinha Mafioletti relata que houve uma pauta extensa e que iniciou-se com 
a apresentação de um vídeo sobre o tema “Aborto Seguro” pela Heliana da 
Rede de Mulheres Negras, a qual entregou uma cópia do material para cada 
representante das entidades. 
Também foi retirada uma comissão para conversar com o Conselho de 
medicina para trabalhar alguns aspectos sobre o aborto legal e a questão do 
BO que ainda está sendo exigido na questão do estupro. 



A delegada Daniela apresentou o termo de cooperação que foi assinado com 
os municípios pelo governo anterior considerando a necessidade de 
atendimento integral as crianças, adolescentes e mulheres vitimas de violência 
física e sexual. 
O terceiro ponto de pauta foi a apresentação da SETP, e a sugestão de 
capacitações. Foi discutido a necessidade de parcerias para a realização de 
cursos de capacitação junto aos centros de referências. 
Rosalina sugere encaminhar para deliberação e aprovação junto ao CES, 
sobre o Plano Estratégico para a Organização de Redes Interinstitucionais de 
Atenção as Mulheres em Situação de Risco para a Violência de Gênero 
elaborado pelo RIAMULHER para publicação. 
Ligia sugere que as conselheiras da Comissão questionem quando da 
apresentação do Programa Mãe Paranaense reafirmando o direito do 
acompanhante e o Parto Humanizado. Também sugere a presença de Alice 
Tisseram para uma apresentação nesta Comissão de dados epidemiológicos 
de morbimortalidade dos Cãnceres de mama e colo de útero e também a 
demanda reprimida do diagnóstico ao tratamento das mulheres no Paraná. 
 
  
Pauta para a próxima reunião: 
Apresentação do Relatório de Dados Epidemiológicos de Câncer de 
Mama e Cólo de Útero 
Apresentação da experiência da Secretaria da Mulher  na Prevenção ao 
Câncer de Mama 
Oficio do Secretário de Saúde sobre o Comitê Inters etorial de Controle de 
Violência 


